

# LA ÚLTIMA HORA

Extranjero semestre... 24'  
SUSCRIPCIÓN: Número suelto... 15 cts.  
Un mes... 2'50 Ptas.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION: P. Cort 29 Telef. 2820.  
REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Telef. 1243

Palma de Mallorca, Miércoles 21 de Abril de 1937

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSÉ TOUS FERRER

Año XLIV — Núm. 12.388

## Se reanuda el avance en el sector de Vizcaya

**Apesar de la resistencia del enemigo se ocupan nuevas posiciones.—También en León es desalojado de sus posiciones el enemigo.—En Bilbao se celebran tumultuosas manifestaciones y en Barcelona se acentúan los desórdenes.**

### El parte oficial de la guerra

### EL DUCE BENITO MUSSOLINI

### Comentarios al Decreto del Generalísimo Franco

Facilitado por la Estación E. A. 6 A. F. al servicio de la Prensa y Propaganda del Cuartel General del Generalísimo

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 20 de abril de 1937:

#### Ejército del Norte:

Frente de Aragón: El enemigo intentó llevar a cabo un ataque en el sector de Almudévar a la Paridera del Llano, siendo rechazado y perseguido, abandonando en nuestro poder 20 muertos, 20 fusiles y 100 granadas de mano.

En el sector de Teruel, fueron rechazados algunos intentos de ataque.

Frente de Vizcaya: Nuestras tropas han efectuado un importante avance aprovechando un claro en el tiempo, venciendo la resistencia enemiga y ocupando las alturas de Iturrigori, Tallamonte, cota 807 y cota 772 al N. O. de la anterior.

El enemigo no obstante la resistencia que pretendió oponer fué arrojado por nuestras tropas que les causaron más de 100 muertos y 250

heridos, recogiéndole gran cantidad de material todavía sin clasificar.

Frente de León: En este frente se llevó a cabo una operación para limpiar la Sierra de Garacedo, siendo desalojado y perseguido el enemigo que abandonó en su huida 75 muertos, muchos prisioneros, más de 100 fusiles, fusiles ametralladoras y material diverso.

Frentes de Madrid, Avila y Segovia: Sin novedad.

#### Ejército del Sur:

En el puerto Calatraveño se cogieron al enemigo 48 muertos, uno de ellos capitán, 26 fusiles, 1 fusil ametralladora, granadas de mano y diverso material.

#### Actividad de la aviación:

En el aire se han derrocado al enemigo en los frentes de Andalucía un avión de bombardeo y otro de caza.

Salamanca 20 de Abril de 1937.—De orden de S. E.: El General 2.º Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.



Palma ha celebrado hoy una manifestación de simpatía y de hermandad hacia la noble nación italiana y con este motivo ofrecemos hoy a los lectores uno de los últimos retratos de El Duce, del hombre que con su talento y su voluntad supo desterrar el comunismo de Italia y llevar a esta nación el bienestar y la prosperidad.

### «Estampas cuarteleras»

Como tú sabes, amigo furriel de la 4.ª, el Cuartel de San Pedro es el más "alegre" y pintoresco de Mallorca. Yo estoy en él muy a gusto. Tiene una situación tan espléndida y está construido de tan particular manera, que no me extraña que el vulgo le llame "castillo". Con sus torres almenadas, su vieja muralla que le sirve de base ¿qué es sino un verdadero castillo?

Después del sueño que interrumpe un poco prematuramente el toque de diana, me asomo a una de las ventanas de la batería para dar a mis ojos el inmenso placer de contemplar el magnífico cuadro que se me ofrece por doquier dirijo mi vista. Es la mejor atalaya para abarcar el cuadro de luz y cola del puerto de Palma.

La Catedral majestuosa, y La Lonja bellísima, con las verdes palmeras del paseo de Sagrera, es un espectáculo que alegra el espíritu. También ese teatral castillo de Bellver, asentado en el trono de su colina de pinos a cuyos faldeos se extiende la manada de casitas atrevidas y afiligranadas del Terreno, es una visión que me subyuga.

Y, sobre todo el mar azul latino que entiendo su sábana hasta casi nuestros muros. ¿Crees, Galo Pando amigo, que este palacio militar se puede comparar con nada? Yo me siento muy a gusto en él y, además, perdona mi sinceridad ¿por qué será que de cada día me siento más orulloso de ser artillero?

La vida de cuartel tiene sus inconvenientes, pero hay que reconocer que también tiene su buen costado.

Nos levantamos tempranito, tal como ordenan las más rudimentarias reglas de higiene, y ya en todo el día, no dejamos de ocuparnos en algo. Ya instrucción, ya limpieza de los dormitorios... En fin, tú sabes mejor que yo la de trabajos que hay en el Cuartel.

Somos muchos artilleros y—en buena hora lo diga—formamos una verdadera familia estrechamente unida. Desde que empezó la Gesta Patriótica

¿has notado, amigo furriel de la 4.ª, que los militares parecemos guiados por un estímulo más noble que antes?

Muchas veces lo he pensado. Estamos en guerra y, sin embargo, nunca se había respirado en los cuarteles tanta paz como ahora. ¿Por qué será? Creo que es el sentimiento de hermano que nos junta a todos. Tal vez el orgullo de ser insignificantes personajes en la Cruzada Heroica de Salvación de España.

Lo indudable es que el ambiente de los cuarteles no es el mismo. Ahora respiramos patriotismo, españolismo. ¿Y es algo tan grande sentirse español!

Muchas veces se llena mi pecho de orgullo al recordar que soy hijo de España.

Sobre todo, cuando por la mañana izamos la bandera bicolor, la nuestra, la inconfundible, la que juramos, no hace muchos años—y parece una fecha tan lejana! en el mismo patio del Cuartel de San Pedro—, y nos ponemos firmes saludando con la diestra tocando el borde del gorrijo de artillero, es cuando más siento este orgullo de ser español.

¡Es tan maja nuestra bandera, Galo Pando amigo! Da ganas de echarla por los suelos como a una mujer bonita. Cuando ondea, mecida por el viento, no es un trozo de tela, es la sangre roja viril de España y el oro de su nobleza!

Hasta la puesta de sol, la bendita enseña patria preside todos los actos de la vida cuartelera. La arriamos con el mismo ceremonial de la mañana. La guardia presenta armas y el alegre sonido de la trompeta la saluda como a una reina.

Al "castillo" de San Pedro le hacía falta la verdadera bandera. Ahora que la tiene, es más bello y más "español" que nunca.

¡Y ser "español" es ser tanto, Galo Pando amigo, furriel de la 4.ª!

GALO PITO

## HOY

Ha vestido Palma de fiesta. Nuestra vieja Rambla, el paseo tranquilo y poético por el cual, aún más que los palmasanos, dijérase que deambulaban en el silencio plácido de su paz añejas tradiciones, ha sido remozado y, desde hoy, ostentará un nombre perfectamente simbólico y de una significación altamente sugestiva: Via Roma.

Hombres que fueron; épocas alejadas de nosotros por siglos y más siglos, parece que hoy se atan con el presente en la fusión luminosa de dos banderas hermanas.

La tierra mallorquina, en el seno de la cual yacen aun las huellas del paso victorioso del Imperio Romano, con sus legiones triunfantes y su civilización de brillantez suprema que ha sido base firme para las civilizaciones que le siguieron, ha de sentirse una vez más ennoblecida por la patria ancestral de lo que ha sido en preteritos tiempos.

Nombres augustos que constelan la historia de la era vieja, y al frente de los cuales, para Mallorca, brilla con luz radiosa el inolvidable y no olvidado de Quinto Cecilio Metelo, el Balaécrico, deben, allí, en la altura en que se hallan escritos, ver encenderse más y más su brillo excelso.

Todo esto significa la inauguración solemne de la nueva VIA ROMA en esta ciudad noble de Palma de Mallorca.

Todo esto y mucho más. Las dos formidables plasmaciones de la Roma antigua, obra de cincel desconocido de los días aquellos, llenas, empero, de majestad, y de serenidad, y de grandeza, que han sido allí colocadas y que durante tantos años fueron guardadas con cariño profundo y admiración sentida en nuestros museos, pregonan a los ojos del mundo con cuanto orgullo nosotros conservamos en el fondo del alma los sedimentos activos de lo que Roma nos dió. Las palabras pronunciadas en el acto solemne, las gentes congregadas, los aplausos nutridísimos, los vivas entusiastas, son prueba plena de cómo la Palma de hoy, como toda la España actual, se siente ligada por afecto sentidísimo a la Roma de ahora, nue-

vo foco luminoso que extiende los rayos de su política y las enseñanzas positivas de su organización nueva por sobre todo el mundo, como un ejemplo irrefutable de lo que es un pueblo digno que lleva en sus entrañas semilla de inmortalidad.

Este prestigio augusto de Roma la inmortal, se expande fulgoroso a lo largo del espacio y de los tiempos, como un abrazo infinito de fraternidad universal. No en balde sobre la cúpula magnífica de la Basílica ingente de San Pedro se levanta la Cruz, imagen del amor y del sacrificio. No en vano desde la cúspide humilde de la colina vaticana, brotan para flotar en la atmósfera universal palabras eternamente de paz.

Italia, Roma, representan en este siglo XX, trono doliente de desdichas para el hombre, un contén a la locura popular, un triunfo del orden, una fuente fecunda de bienestar y de trabajo y un camino seguro de redención bendita para el futuro.

España ve en su hermana la gran nación latina, la mano cariñosa de un alma comprensiva que generosamente la brinda su amistad. Mussolini en Italia, Franco en España, son figuras gemelas que demuestran al mundo los arrostos de una raza y el poder de una civilización que quisieran en vano destruir hordas de bárbaros tocados de vesania y esmaltados de un asiatismo degenerado y destructor.

Por eso, a través de los años y de los mares, el abrazo fraternal de los dos pueblos es un rayo de sol que rasga las tinieblas del momento doloroso. Por eso el tremolar de sus banderas es esperanza de paz. Y, por eso el nombre y el simbolismo de nuestra VIA ROMA será la consagración definitiva de nuestro afecto a los herederos de quienes nos trajeron los progresos de su civilización inigualada entonces y que ahora, ellos mismos, nos dan su fe profunda y su cariño sincero.

¡VIVA ITALIA! ¡VIVA ESPAÑA!

G. S. A.

S. S. ECUADOR





